

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

Precios de abono
En Meses: En España: : : 1'25.
Extranjero : : 2'25.

Los manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Corti, números 14 y 16
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10
Número suelto : : : 5 céns
Id. atrasado : : 10

Aviso importante

LA CATALANA, compañía de seguros
contra incendios a prima fija

Se suplica a los Sres. asegurados a la misma por conducto de la Dirección Regional de esta Provincia sita en esta Capital, calle de Serriá, n.º 21, pral., no acepten agente alguno para las renovaciones que no lean el nombre de D. José Arbós y Mestre y el sello de esta Región en sus pólizas.

He de hacer público también para que no sean sorprendida la buena fe de dichos Señores que cierto sujeto recorre las casas pidiendo mis pólizas sobrestado que hay que renovarlas, no habiéndole este centro autorizado.

La Dirección Regional de La Catalana en Baleares.

En pro de la higiene

En nuestra información de ayer relativa a asuntos municipales, dimos la noticia de que por denuncia del veterinario Sr. Soler, de que en el matadero se había sacrificado para destinársela al consumo público una vaca atacada de tuberculosis, la Alcaldía había dado orden de que la carne de aquella res fuese inutilizada.

Hoy hallamos en los periódicos que nos trae el correo de Barcelona un documento que directamente atañe a este particular, y cuya atenta lectura recomendamos tanto a nuestras autoridades como a los inspectores de viveres.

Es una carta-circular que la Academia de Higiene de Cataluña dirige a todos los alcaldes de la región, indicando los peligros que amenazan la salud pública si las carnes destinadas al consumo no se someten a una rigurosa inspección, y aconsejando las medidas necesarias para evitarlos.

Dice así el expresado documento:

«Excmo. Sr.:

Esta Corporación acude de nuevo a V. E. en súplica de medidas rigurosas para atajar el contagio de la tuberculosis por el consumo de las reses afectas, pues su desenvolvimiento continuo las hace tanto más precisas, cuanto que las adoptadas hasta ahora no han dado todo el apetecible fruto.

Bien que por acuerdos del Ayuntamiento de su digna presidencia se haya establecido la inspección facultativa en las estaciones de las reses llegadas, forzoso es confesar que a poco alcanza; pues aparte el trabajo que representa, impropio en demasía y por tanto difícil de ser bien ejecutado son deficientes los medios usuales de diagnóstico para hacer la selección completa.

Si el examen de las reses tuberculosas permite establecerlo con firmeza cuando la enfermedad se ofrece en la forma pulmonar y en el periodo de estado, no ocurre lo propio en otras formas ni en el comienzo de aquella; de tal suerte, que siendo a menudo imposible, pasan como buenas reses malas, que luego son sacrificadas y puestas a venta sus carnes en daño de la salud pública, ó hacinadas en vaquerías, de instalación detestable, el tiempo que tarda en crecer la dolencia y que ha de ser siempre sobrado para propegarla con su leche.

Felizmente, posee la Ciencia en la actualidad con la tuberculina un reactivo inocuo, eficaz y rápido para diagnosticar las lesiones tísicas, sea cual fuere su forma ó estado; y su eficacia es tal, que por virtud de los acuerdos de los Congresos de Higiene se decretó en la vecina nación francesa la prohibición absoluta de entrada en su territorio de las reses que previamente no fuesen sometidas a ella; con lo que desde el primer momento se eliminan a las más enfermas, y ordena el sacrificio *sub conditio* de las menos malas y evita siempre que unas y otras sirvan para elaborar cultivos de microbios con apariencias de leche y con realidades de veneno.

Ya que por ahora esto no es posible en los confines de Cataluña, urge al menos que en cada Municipio se establezca; y de este modo se fijen desde el primer instante las cualidades de las reses colocándolas en locales adecuados el tiempo preciso para determinar su grado de salud.

Así se facilitará, además, la tarea de

los inspectores de los Mataderos públicos y se dificultará la existencia de los clandestinos. Pero tanto en adelante como ahora conviene que se refuerce la acción de aquéllos, escogiendo los medios propios para que sus mandatos sean por entero acatados, y que a la par se cumplan estrictamente las disposiciones establecidas que prohíben la matanza en locales particulares; pues dado el vuelo tomado por la tuberculosis, las prescripciones de la Ciencia moderna, lo que antes podía tildarse de simple falta, cuya pequeñez excusaba ciertas desidias y complacencias, es hoy delito serio que ha de prevenirse y castigarse con firmeza.

La «Academia de Higiene de Cataluña» espera del reconocido celo de V. E. que se servirá tomar en cuenta esas breves indicaciones.

Dios guarde a V. E. muchos años.
Barcelona 6 de marzo de 1902.—El Presidente, doctor Queralto.—El Secretario, doctor M. Segala Estalalla.»

LECTURAS LIGERAS

SUBMARINO POLAR

En tanto que los aeronautas redoblan sus esfuerzos para obtener la solución del problema de la dirigibilidad de los globos, un ingeniero alemán, Mr. Austchut-Kampfe, se propone llegar al Polo en submarino.

Parece ser que no se trata ahora de un ensueño más ó menos razonable de un inventor, toda vez que el barco que ha de permitir el logro de tan árdua empresa se está construyendo en los astilleros de Wilhemshavem.

Según los cálculos del autor del proyecto, el barco submarino de que se trata, podrá permanecer bajo la superficie de las aguas durante quince horas, y suponiendo que su marcha no sea más que de tres nudos horarios, le será dable recorrer una distancia de 50 millas sin necesitar volver a la superficie del mar.

Este cálculo es de suma trascendencia, dado que, según todos los exploradores polares declaran unánimemente, es sumamente raro hallar una llanura de hielo que tenga de extensión más de tres millas, sin que en ella exista alguna solución de continuidad.

En el caso improbable en que durante dichas quince horas de inmersión no se encontrara ninguna abertura practicable, el submarino posee elementos suficientes para perforar la masa helada en uno de sus puntos más débiles, fáciles de reconocer, por lo demás, con el auxilio del manómetro.

Los riesgos de avería y de colisión serán muy improbables, pues el buque marchará con velocidad muy moderada y estará dotado de gran fuerza de resistencia, necesaria desde luego para resistir la presión enorme de las aguas en las grandes profundidades.

Los cinco hombres que han de constituir la dotación del barco podrán permanecer cómodamente en su interior y respirar normalmente durante quince horas, sin que haya necesidad de renovar la provisión de aire.

En el caso de que estando sumergido el barco bajo los hielos polares, pasen seis horas sin encontrar hendidura ni solución de continuidad alguna en la superficie de aquéllos, el submarino se elevará con precaución hasta rozar su cara inferior, y seguirá avanzando lentamente hasta llegar al punto en que el manómetro acusa menor espesor de la capa helada.

Obtenido esto se practicará una abertura, que por pequeña que sea, resultará suficiente para renovar las existencias de aire respirable.

Es inaudito el atrevimiento de intentar la realización de tal aventura, y no se sabe a quién admirar más: si al sabio que a sangre fría prepara una empresa de esta naturaleza, ó a los cuatro oscuros compañeros que, llegado el momento oportuno, se asociarán a aquélla, arriesgando su vida con la mayor sencillez.

LOS COLOSOS DEL MAR

Conocidos son ya de los lectores los colosales que la industria naval viene produciendo, y entre los que, los dos ejemplares más notables son los vapores corcos el *Deutschland*, de Hamburgo, y el *Kronprinz Wilhelm*, de Bremen, que miden de longitud, respectivamente, dos-

cientos ocho y doscientos nueve metros y treinta y siete mil caballos de fuerza.

Ambos son hasta ahora los buques más rápidos que han surcado los mares, toda vez que efectúan la travesía del Atlántico en cinco días y once horas, con una velocidad media horaria de veintitrés nudos y medio.

Ahora la Compañía naviera Cunard, de Liverpool, la más antigua de las existentes, ha ordenado la construcción de un buque de vapor que tendrá *doscientos trece metros* de largo y *cuarenta y ocho mil caballos* de vapor.

Su marcha media será de veinticinco nudos por hora. ó sean *cuarenta y seis kilómetros* trescientos metros.

Con la construcción de este buque, Inglaterra será la que bata el record que hasta ahora poseen las Compañías alemanas propietarias de los vapores antes mencionados, pero su triunfo será efímero, porque el *Norddeutscher-Lloyd*, de Bremen, trata de poner en grada un *Kaiser Wilhelm II*, que medirá la longitud de *doscientos veinte metros* y *veinticuatro mil caballos* de fuerza.

CERCA DE TRES MIL MILLONES EN ORO

El «Boletín Oficial» del departamento del Tesoro de los Estados Unidos consigna el dato, interesantísimo para los que no conocemos más moneda que la infeliz y despreciada peseta, y aun eso con deficiencias deplorables, de que en las cajas del Estado figuraban el día 1.º de Febrero último y en oro dos mil setecientos veintinueve millones de francos.

Esta cifra colosal es la mayor que se registra en la historia económica de los Estados Unidos.

PENSAMIENTOS

El holgazán no es un hombre vivo: es un cadáver que come.—X.

Hablar y callar a tiempo son dos cosas muy difíciles, pero muy útiles.—Estacio.

Consagrar la vida a aliviar dolores es la primera de las buenas obras; y la segunda, ocuparse en ilustrar las inteligencias.—Chateaubriand.

¿Qué hará el Rey Eduardo VII?

Los recientes desastres sufridos por las tropas británicas en el Africa del Sur, han dividido al pueblo inglés en dos grandes fracciones: una dominada aún por el jingoismo, que quiere la continuación a todo trance, de la guerra, hasta que el imperio salga vencedor de los sud-africanos, aún cuando para ello se tengan que hacer los más cruentos sacrificios, incluso el de quedarse arruinada la nación.

El otro partido ó fracción popular inglesa más sensata, práctica y razonable, pide por el contrario que el país se someta a los designios de la Providencia visiblemente centraria a las armas británicas, procure acabar la lucha concediendo a los federales del Africa del Sur la independencia, hasta si es esta condición absolutamente indispensable para el cese inmediato, ó cuanto más pronto mejor, de las hostilidades.

El gobierno inglés está decididamente al lado de la primera de dichas fracciones populares; el rey Eduardo, según se dice de público en Londres, y una parte, aunque pequeña, de los miembros que componen las dos Cámaras del Parlamento apoyan a la segunda fracción.

El partido liberal inglés está también dividido como el pueblo en dos grupos: uno partidario acérrimo de la guerra, y de la conclusión de la paz a cualquier precio el otro.

Así está ahora planteado en Inglaterra el problema político exterior, especialmente en lo que a la guerra anglo-boer se refiere.

De que triunfe el criterio de unos ó otros depende, pues, ahora que acabe de una vez, ó se pro'ongue hasta Dios sabe cuando esa espantosa guerra que priva hace ya más de dos años; que la política internacional, uno de cuyos principales factores es el imperio británico, siga por el camino que podríamos llamar lógico ó normal.

Si Eduardo VII, hombre más aficio-

nado a la paz y al progreso que a la lucha, especialmente cuando tan mal les va a sus súbditos, escucha la voz de la parte sensata de su pueblo y de la gran mayoría de las personas imparciales y honradas del mundo entero, empleará sin perder tiempo su influencia personal (que es inmensa en todo el imperio británico) y echando de cualquier modo que sea, al funesto Chamberlain del gobierno, del cual es el verdadero presidente ó jefe, le sustituye por un político menos ambicioso y tatarudo y en especial más humanitario, logrará que cesen en el Africa del Sur las escenas de sangre y de horrores que indudablemente deberán mortificar su corazón del monarca inteligente, honrado y más que todo amante de su pueblo, devolviéndolo a éste no sólo la paz que tanto necesita, si que también la misión civilizadora que en el mundo tiene señalada dicho pueblo.

Del lado hacia el cual se incline el hijo de aquella ilustre reina Victoria, depende, pues, la salvación de Inglaterra de una ruina inevitable, la de la heroica raza boer, y el que los ingleses, mal vistos y despreciados hoy por todo el mundo, puedan reconquistarse el aprecio y casi diremos la admiración de que gozaron hasta que la política funesta de un ministro ambicioso y desalmado arrastró al imperio británico a una guerra de salvaje exterminio, oprobio de nuestros tiempos de cultura, contra la cual protesta todo corazón honrado y generoso y contra la cual, repetimos, se vuelve hasta la misma Providencia.

Quiera Dios, en el trance decisivo, en la alternativa en que se encuentra en estos momentos el rey Eduardo de la Gran Bretaña, iluminarle la mente haciéndole comprender cuán necesario es que se aparte sin perder momento de los ministros funestos que le rodean, aconsejan y le pierden a él y a la nación, y que deba escuchar la voz de la justicia y de la humanidad y conceder a esos boers, que son la admiración del mundo, lo que con tanta razón piden y que tan noble y valientemente se han ganado.

Si así lo hace el rey Eduardo, recibirá, en medio de las bendiciones de la humanidad entera y rodeado de hermosísima aureola, primero esa corona real, que dentro de plazo muy cercano ceñirá sus sienes y después el bello dictado de «Eduardo VII el noble, el justo», que le dará en pago la posteridad.

T. M.

LA GUITARRA

Todos los vendedores del Mercado le conocían.

Con un cenacho en la mano derecha y metida en la faja la izquierda, iba el «señor Luis» a la compra diaria.

Se detenía un rato en los puestos donde acostumbraba a comprar «su niña». Poco era lo que se llevaba a su choza del otro lado de la puerta de Purchena.

—Pa mi solo, con un puñao de alpiste hay de sobra;—decía el «señor Luis», y tenía razón.

Que aquel hombre ni comía apenas, ni apenas vivía.

—Señor Luis, yéreme usted naranja que son mejores que graná—decía una vendedora rodeada de montones del rico fruto.

—Señor Luis, ¿no me yeva ná de fresco?—agregaba otra un poco más allá, puesta detrás de un mostrador lleno de «pescá», boquerones, «rubio» y sardinas.

Y el viejo movía la cabeza de un lado a otro, sin contestar nada. Seguía su tardo caminar, doblando el cuerpo al peso de los años, de las penas y los recuerdos, sosteniendo a puro trabajo la zamarra, tan vieja como él, y casi oculta cabeza y cara por el raído sevillano de alas caídas y pardas.

En poco tiempo estaba hecha la compra, y con ella regresaba a su vivienda. No había cuidado que comprase golosinas, no; lo preciso para mal comer, y nada más. ¿Qué diferencia de cuando le esperaba ella cantando en competencia con los canarios de la jaula mientras les ponía cafiamones nuevos y hojas frescas! Entonces llegaba él de la compra con todo lo mejor que había encontrado.

—Pa mi niña; que tó se lo merece. Y agregaba a lo mejor de lo mejor un buen

puñado de claveles y de dalias para que los luciera.

Y su niña, Sarito, como la habían «bautizado» en los «conciertos» populares de flamenco, se colgaba al cuello de su papaito, le daba una buena arremetida de besos y apretujones y concluía casi siempre por decirle con tono mimoso y mirada picaresca, en tanto que descansaba de sus abrazos, pero sin quitarle las manos de los hombros:

—El primer cantá de esta noche va a sé pa mi pare de mi alma.

El «señor Luis» se embebecía entonces y en otras muchas ocasiones, contemplando aquellos ojazos morunos, aquella nariz pequeña de abiertas ventanas y aquella boca adornada con unos «piños» blancos que se asomaban sin cesar por entre el rojo mero de los labios.

¡Qué diferencia! Entonces el «señor Luis», a pesar de sus once lustros, iba eruido por la calle, y a pesar de la «maridesia reuma» que le ruinaba las piernas, andaba con paso firme.

Cuando salía con su hija eran tales su gozo y su vanidad de autor satisfecho de su obra, que parecía ir diciendo a todo el mundo:

—Esta encantadora criatura que todos ustedes «veis» luciendo un hueco vestido de flores, que lleva el papaito de crespón con el garbo y la guapeza que su madre y su padre lo han dado, y sobre todo que luce esa cara de glorioso; esa criatura a quien todos ustedes «lleñais» de pipos y acariciáis con la mirada, esa es mi hija. La que traería al retortero, si quisiera, a medio Almería, porque vuelve loco al más cuerdo cuando salen de su garganta en cascadas de notas vibrantes y llenas, unas veces tristezas parecidas a esas que se sienten al contemplar las monótonas salinas de San Fernando, otras frases impregnadas de sentimiento que traen a la memoria carnosos despreciados, muertos al fin con quien los sintió, risotadas que deleitan ó infunden nueva vida y que se asemejan al bullicioso cantar de los pájaros al sol naciente...

Todo este confuso germen de ideas y pensamientos llenaba el alma del señor Luis entonces. Ahora el viejo vivía de aquellos recuerdos.

Aislado en su casa, ni nadie se cuidaba de él ni él de nadie ni de nada. Sólo un objeto había en la casa que fuera grato a sus ojos y en el que reconcentraba sus atenciones; lo único que Sarito no había desdeñado poco antes de desaparecer de este pícaro mundo: una guitarra con su moña y sus cintas de seda que a Sarito había enseñado a tocar su padre. Flores, canarios y joyas todo desapareció, hasta las arracadas de oro viejo con sus vahosos chatrones.

Los pájaros porque llegaron a constituir para Sarito su objeto de tortura al modular cadencias, trinos y picados. El señor Luis los regaló.

Las flores porque su olor y sus tonos la molestaban en sus continuas horas de fiebre. Y las flores no volvieron a adornar la alta celda.

Las arracadas pesaban de tal manera en los pálidos y transparentes lóbulos de las orejas de Sarito, sonrosadas y gorditas en otro tiempo, que el señor Luis se las quitó y las guardó.

La guitarra era lo único que distraía a la «niña».

Cuando la postración de la dolencia se lo permitía, tomaba Sarito la guitarra, que colgaba de junto a la mesa de noche, cargada de frasquillos, tazas y vasos de potingues y menjunjes, y rasgaba una malagueña llena de melancólica poesía ó unas sevillanas retozonas y alegres.

El señor Luis, con los ojos muy abiertos y siguiendo con toda su alma el mover de los dedos de Sarito, la miraba y decía muy bajo, pensándolo más bien:

—Benditas sean esas manos, que tienes un talento mu grandel...

Sarito le oía, y haciendo un «piano» en el instrumento, murmuraba sonriente:

—Grasia, pare; a usted se lo debo tóo.

En los buenos tiempos de Sarito, cuando la hermosa muchacha estaba en el apogeo de su salud, no había quien la igualase en voz ni en gusto y arte para cantar.

En cuanto a ser mujer de bien y decente, nadie tenía que decir de ella, en opinión del señor Luis.

No iba con nadie a «juergas», ni a fiesta. A lo más con algún buen amigo

Precios sin competencia
RICO Y VARIADO SURTIDO DE MOLDURAS PARA CUADROS
Estampas y Oleografías
 25—BROSSA—25

Cerevisina Fita

Levadura de cerveza clase superior á todas las conocidas y única que se emplea en los Hospitales de Barcelona.—Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, Marina, 36, y Farmacia Valenzuela, Cuartera 2.

de la casa que la quisiera obsequiar no iba á desdenarlo Pero siempre la acompañaba el señor Luis.
 Sarito se enamoró una vez en su vida, pero la única en que no podía llegar al logro de sus aspiraciones.
 Ese anhelo, ese sueño de lo imposible, martillar constante que da cada vez forma más concreta del deseo humano, acabó con ella.

II

El señor Luis andaba como loco por todo Almería.
 Dos días de incesante recorrer el camino del Gobierno, del cuartel de la Guardia civil y del Ayuntamiento llevaba el pobre viejo sin poder averiguar si había parecido el ladrón y lo robado.
 Al segundo día, y viendo ya tal insistencia y terquedad en inquirir y en preguntar á todos desde el gobernador hasta el último agente, no hicieron caso al señor Luis.
 —¡Y todo por una guitarra!
 —Si el hecho fuera de más importancia, se pondría más empeño.
 Pero el señor Luis estaba como si le hubiesen quitado el alma al robarle aquellos pedazos de madera.
 Con la guitarra desaparecía el único recuerdo agradable de «su niña».
 ¡Qué egoístas eran aquellas gentes!
 ¡Si ellos lo hubieran sabido!...

ROBERTO DE PALACIO.

Una corona alquilada

La coronación del rey Eduardo VII sigue siendo el tema favorito de la prensa inglesa.
 La *Brooklyn Eagle* calcula en cuatro millones de libras esterlinas, ó sea cien millones de francos, los gastos que ocasionará dicha ceremonia.
 Más de doscientas cincuenta mil libras esterlinas se invertirán en galones de oro, espadines de corte, medias de seda, pantorrillas artificiales y carruajes de gala.
 La hospitalidad que el pueblo inglés dispensará á las testas coronadas, embajadores y enviados de todas clases y colores, le costará, aproximadamente, ochocientos cincuenta mil libras.
 El resto de la suma total, ó sean setecientos mil libras, se invertirá en banquetes.
 ¡Comer será!
 La *Revue hebdomadaire*, de París, con motivo de la coronación, se dedica á exhumar recuerdos más ó menos relacionados con el asunto, y entre ellos, uno de los más curiosos es el relativo al alquiler de una corona de Inglaterra.
 Jorge IV está reputado, con razón, como el soberano más fastuoso y espléndido de su tiempo, y á justo título, gozan de celebridad, entre otras cosas, el número prodigioso de sus uniformes de corte y militares, las restauraciones y la renovación del regío mobiliario y la compra del servicio de plata del palacio de Windsor, evaluado en cincuenta millones de francos.
 Lo que no es tan conocido por la generalidad de las gentes es que en las ceremonias oficiales de su coronación, el más pródigo de los monarcas ingleses se vió obligado á alquilar una corona que le sirviera para el caso.
 Verdad es que la alhaja se había construído para su uso personal; pero el joyero Rundell, que se excedió en mucho del precio primitivamente convenido, ro quería entregársela á su augusto cliente sino á cambio de un millón setecientos cincuenta mil francos.
 El rey, á pesar de su fastuosidad, creyó exagerado el precio, ó, por lo menos, muy elevado para él; y, después de largas negociaciones, el joyero se prestó, no ya á vender la corona, puesto que no podía pagársela, sino á cederla en alquiler, mediante el pago de ciento setenta y cinco mil francos.
 Jorge IV no aceptó inmediatamente la proposición, y dió lugar en sus vacilaciones á que, estando ya próxima la fecha de la coronación, Rundell abusara de las circunstancias y exigiera setenta y cinco mil francos más de los primeramente pedidos.
 El rey hubo de pasar por todo, y así resultó que el precio de alquiler de la corona de Inglaterra, por un solo día, alcanzara la cifra de doscientos cincuenta mil francos.

ESPAÑA y EXTRANJERO

Lo que dice Maura

En la conferencia que el señor Maura celebró con el señor Montero Ríos, se negó aquél á formar parte de un Gabinete presidido por el señor Sagasta, habiéndose expresado en los siguientes términos:
 «Extraño que don Práxedes haya pensado en mí, que conozco su especial política, y que, por esto, observo que lo que ha hecho con el señor Urzaiz es lo que conmigo hizo por las reformas de Cuba y con Cassola por sus reformas en el ejército».

Nombramiento oficial

Por Real orden del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio, se ha concedido el carácter de Corporación oficial al Sindicato de exportadores de vinos de Barcelona, declarando que los servicios que ha venido prestando desde su fundación á favor de la producción vitícola y de la exportación nacional, han sido en beneficio de los intereses generales del país.

La concesión de Corporación oficial se ha hecho sin subvención por parte del Estado, obligando al Sindicato de exportadores de vinos á evacuar cuantos informes se le pidan por la Administración pública en asuntos de su competencia.

El cólera en Arabia

No es pequeña la alarma causada en todas las poblaciones del Levante de Europa, por el corresponsal de la Agencia Laffan, en Constantinopla. Telegafia que el 6 del mes corriente se registraron en Medina 74 nuevas invasiones de cólera morbo asiático y que desde el 20 de Febrero último hasta aquel día de marzo se registraron 15 casos en la Meca.

Ante tan alarmantes noticias han dispuesto las autoridades sanitarias otomanas tomar energías medidas contra las personas y objetos procedentes de los países infestados y de sus cercanías.

El príncipe imperial alemán en Alsacia

Ha producido en Berlín excelente efecto la manera como ha sido recibido el príncipe heredero de Alemania, en Alsacia y Lorena, por cuyas provincias está haciendo un viaje de recreo é instrucción.

La acogida del príncipe fué especialmente simpática en Metz y Estrasburgo, influyendo mucho en ella el elemento oficial que no ha perdonado medio para agrarla.

Incendio de un gran palacio

El *Matin* de París ha recibido un telegrama de su corresponsal en Constantinopla, dando cuenta del terrible incendio ocurrido en el magnífico palacio que Fehmi Pacha posee en la capital otomana.

Ignórase quienes puedan ser los incendiarios y solo se sabe que en las habitaciones particulares del Pacha, que es ahora el jefe de la policía secreta del Sultán, puso alguien algunos troncos de árboles empapados de petróleo, que encendidos por una mano oculta propagaron las llamas á las ricas colgaduras de las habitaciones y á otros lugares del edificio.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

A partir del jueves 13 del actual se verificará en las oficinas de esta Compañía, todos los martes, jueves y sábados desde las diez de la mañana á la una de la tarde, el pago del dividendo activo de siete pesetas por acción acordado por la Junta General.

Palma 8 de Marzo de 1902.—Por la Compañía de los Ferro carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

CRÉDITO BALEAR

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes no festivos de nueve y media á doce para el pago del dividendo activo acordado por la Junta General de accionistas en sesión de ayer.

Palma 10 de Marzo de 1902.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, José Rubert.

CENTRO FARMACEUTICO

Por acuerdo de la Junta de Gobierno queda abierto el pago del dividendo activo de las acciones, el cual se hará efectivo los lunes, miércoles y viernes.

Palma 10 de Marzo de 1902.—Por el Centro Farmacéutico.—El Presidente, Juan Munar.—El Secretario, Juan Sureda.

Postales sueltas

de la casa Hauser y Menet

Velazquez, Blanco y Negro, Costumbres populares, Sevillanas, Taurinas, Vistas de Barcelona, de San Sebastián, de Valencia, de Baleares, y otras.

Á PESETAS 0'10 UNA

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16.

INFORMACIÓN

Asuntos municipales

Algunos concejales, desde que se suscitó el conflicto de las pescadoras de Santa Catalina, están estudiando los medios de solucionar el asunto, procurando ante todo amarr los intereses y comodidades del público con los de las pescadoras.

Desde tiempo inmemorial, las pescadoras ocupaban para la venta de su mercancía, un puesto situado bajo un arco de la calle Mayor.

Ahora resulta, según ya saben nuestros lectores, que aquel terreno es propiedad particular y que su dueño no quiere que aquellas pescadoras expendan su mercancía en aquel sitio.

Al principio se creyó que se iba á producir una seria dificultad; pero mirado con calma el asunto, deducimos que aquel veto del propietario será beneficioso para la populosa barriada de Santa Catalina.

Decimos esto, porque desde aquel entonces, algunos concejales por aquel distrito piensan en la necesidad de instalar una pescadería, situada en punto que no moleste á los vecinos y transeúntes.

El sitio parece que se ha hallado: la plaza del Progreso; vía espacios, como no hay ninguna en Palma, y en donde podrá expendirse el pescado sin que su olor moleste á nadie.

Este proyecto ha precipitado otro, en nuestro concepto también de mucha importancia, cual es el de habilitar una vía en donde pueda pasearse el vecindario sin que reciba el polvo de la carretera, como sucede ahora con la calle de San Magn, convertida en paseo.

Se ha pensado en la plaza de la Navegación, en donde podrían plantarse árboles y construirse bancos de piedra.

También se ha hablado de construir una acera muy ancha en la Ronda de Poniente, pidiendo permiso para ello al ramo de guerra, del cual es propiedad el terreno de la esplanada de Sta. Catalina.

Este proyecto tiene varios inconvenientes.

De todos modos, uno ú otro proyecto, ó un tercero que se conciba, es preciso que se estudie con cariño, puesto que de su realización resultaría un beneficio grande para aquella barriada.

Ya que de Santa Catalina hablamos, debemos decir que el teniente de alcalde por aquel distrito tiene en estudio un nuevo plan de faroles del alumbrado público.

Hemos examinado el proyecto resultando que de las modificaciones que en el actual alumbrado se introducen se aumentan en unos treinta los faroles; pero como en la barriada de casas del *Camp d'en Serrallta* hay faroles de petróleo, el Sr. Canet propone sean sustituidos por faroles de gas, con lo cual se economiza bastante dinero.

De esta manera solamente equivaldría á instalar de nuevo unos 16 faroles.

Así, con estas modificaciones, el alumbrado público en Santa Catalina no tendría nada que desear.

Mañana, en la esplanada de *San Pere Antoni* la brigada de bomberos practicará ejercicios bajo la dirección del señor Segura y á presencia de algunos individuos de la Comisión de Bomberos.

Anoche, como vía de ensayo, se barrieron las calles con las nuevas barrenadoras mecánicas.

Han dado muy buenos resultados. Mañana dichos aparatos comenzarán á prestar servicio.

Según indicamos, ayer por la tarde se reunieron los tenientes de alcalde con el objeto de cambiar impresiones respecto al nuevo servicio que deben prestar semanalmente y por turno en la plaza de Abastos.

Parece que se redactaron unas bases á que se han de sujetar los tenientes, en el ejercicio de sus funciones.

Sabemos que piden una reforma importante, cual es que el inspector de veres de la plaza Mayor esté constantemente en la plaza á fin de poder exami-

nar en cualquier momento los viveres puestos á la venta.

Dichas bases se presentarán al señor Alcalde y si este está conforme con ellas, desde mañana comenzará el servicio de inspección de la plaza por los tenientes de Alcalde.

Más sobre zonas de costas y fronteras.

Deseando tener al corriente á nuestros lectores del estado del asunto que sirve de epígrafe á estas líneas, copiamos de un colega de Barcelona lo siguiente:

«Los diputados á Cortes Sres. Robert y Rusñol han comunicado al Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, que el proyecto sobre zonas militares, para la defensa de costas y fronteras, ha sido objeto de su especial estudio, habiéndose fijado en la gravedad que entraña el artículo 4.º del mismo.

Manifiestan asimismo dichos señores que el mencionado proyecto ha sufrido esenciales modificaciones en el Senado, y que ahora se encuentra en el Congreso, habiéndose ya nombrado la comisión dictaminadora.

Realmente, añaden, el primitivo proyecto ponía en suspenso la propiedad en una inmensa zona, pero, según el dictamen aprobado por la Alta Cámara, cuya copia han remitido, limita la acción del ramo de Guerra sólo al momento en que necesite expropiar una parte del territorio.

Terminan prometiendo no abandonar este asunto que tanta trascendencia reviste, especialmente en Cataluña.»

Escolares

En el vapor *Belver* esta mañana ha venido de Barcelona la profesora señorita D.ª Paula Cañellas Alba que, según dijimos, ha obtenido el primer puesto en la terna para la provisión de una de las escuelas de Párvulos de esta ciudad.

—Se ha convocado para el día 26 del corriente á los opositores á la cátedra de Operaciones, apósitos y vendajes, vacante en la Escuela de Veterinaria de Zaragoza.

—Se han de proveer por oposición entre doctores las cátedras de Química inorgánica aplicada á la Farmacia, vacantes en las Universidades de Barcelona y Santiago.

Militares

El *Diario Oficial* del 13 publica una circular exigiendo el más exacto cumplimiento de los deberes de subordinación respeto, obediencia, saludo y tratamiento y todos los puntos con la ordenanza relacionados, en el ejercicio de las relaciones mútuas entre individuos de tropa y oficiales y entre éstos y los jefes, no consintiendo, ni tolerando infracción alguna de esta clase.

—En el *Belver* hoy ha llegado de Barcelona el comandante de infantería D. Fernando Comand.

También han venido dos carabineros destinados á esta Comandancia.

—La Reina Regente ha nombrado general de brigada al coronel de Infantería D. Arturo Castellary y Velarde.

El Sr. Castellary en el año 1892 perteneció como teniente coronel al Regimiento Infantería de Baleares.

—D. José Martín Lunas Bowier, primer teniente de Artillería del Batallón de Menorca, ha sido destinado al 10.º Regimiento montado.

—D. Jesús Madariaga y Mutínez, primer teniente del 10.º Regimiento montado de Artillería, al Batallón de Mallorca, prestando sus servicios en el taller de precisión y Laboratorio de Artillería.

—Ha pasado á situación de supernumerario sin sueldo el primer teniente de Artillería D. Carlos Rodríguez de Rivera y Gastón.

En la Audiencia

Sentencia

La Audiencia provincial ha dictado sentencia en la causa instruída en el Juzgado de esta ciudad sobre hurto de conejos; y por ella se condena á los procesados Guillermo Cardell Ramis y Bartolomé Pol Busquets á la pena de tres meses y un día de arresto mayor accesorias correspondientes y pago de costas.

Magistrados

En el vapor-correo de esta tarde han salido para Ibiza con el objeto de ver y fallar las causas pendientes en el presente cuatrimestre, los Magistrados don Fermín Verdú, D. Mariano Izquierdo y D. Francisco Bello y el Abogado Fiscal Sr. Astray.

La vista del lunes

El lunes próximo diez y siete del actual, á las diez y media, se verá en esta Audiencia provincial en juicio oral y público, con intervención del Juzgado, la causa instruída en el Juzgado de esta ciudad contra Agustín Costa Forteza acusado del delito de homicidio de Antonio Fullana Payeras. El Ministerio Público, representado

por el abogado fiscal sustituto Sr. Roselló y Alemany, sostendrá la acusación, y el letrado Sr. Font y Maimón defenderá al procesado.

El Vigía

A las dieciséis el Vigía de Porto-Pi nos comunica las siguientes observaciones:

Atmósfera.—Nublosa.
Horizonte.—Claro y nieblas sobre los montes del primer cuadrante.
Viento.—Ventolina floja del S. O.
Mar.—Llana y baja mar.
Buques á la vista.—Ninguno.

Alcances

Relación nominal de los individuos del Batallón Provisional de Baleares que se citan con objeto de que se presenten estos ó sus herederos en esta Comisión Liquidadora con objeto de poder cobrar sus alcances con expresión de los documentos que han de presentar y además la oportuna cédula personal ó pase.

Soldado Bartolomé Rullán Mir, de Sóller, ha de presentarse el interesado.

Id. Juan Juan Riutord, Esporlas, su padre.

Id. Juan Vadell Capó, Pollensa id.

Id. Miguel Ve ger Sancho, Palma id.

Id. Lorenzo Crespi Torrens, Palma sus hermanos.

Id. Martín Santandreu Martí, Petra, su padre.

Id. Cristobal Ripoll Ferrer, Sóller, el interesado.

Id. Antonio Sureda Nicolau, Manacor, su padre.

Id. Juan Roca Femenias, Establimets, id.

Id. Jaime Pizá Expósito, Sineu, el interesado.

Soldados Juan Achartell Cánaves, y Miguel Achartell Cánaves, de Pollensa, su madre.

Id. Miguel Garau Tugores, Selva, su padre.

Id. Sebastián Serra Cánaves, Pollensa, el interesado.

Id. José Biliboni Ordinas, Palma, su hermano.

Id. Bartolomé Sansó Sagreras, Palma, su madre.

Id. Nadal Amengual Oliver, Costig, su padre.

Id. Matías Más Cerdá, Montuiri, id.

Id. Pedro Riutord Campaner, Costig, idem.

Id. Miguel Galmés Mir, Sóller, el interesado.

Id. Juan Adrover Adrover, Santany, su padre.

Id. Sebastián Santandreu Rubi, Petra, el interesado.

El "Calliope,"

Parece que por modificaciones en su itinerario no ha llegado el día que fijamos el buque de guerra inglés «Calliope».

Antes de pasar á este puerto debía visitar el de Mahón y según noticias anteayer era esperado en este último punto. Ignoramos si habrá llegado al puerto de la vecina Isla.

Noticias musicales

Se está organizando bajo la dirección del profesor D. Pablo Coll una banda infantil de guitarras, bandurrias y laúdes.

El muchacho de más edad que forma parte de dicha banda cuenta unos doce años.

Su debut es muy posible se verifique en las próximas reuniones que se den en los salones de *La Protectora*.

Como ayer dijimos, han empezado los ensayos de voces, dirigiéndolos D. Antonio Roig, del *Lacrimosa* de la hermosa Misa de Requiem del Mtro. Verdi.

En breve empezarán los ensayos de orquesta bajo la dirección del citado profesor.

Hemos oído decir que en la procesión del jueves santo la *Banda Mallorquina* asistirá á la misma estrenando un vistoso uniforme.

Ejecutará escogidas piezas sacras.

Dentro unos días el orfeón *La Protectora* empezará á ensayar en conjunto la misa, partitura del Mtro. Albertí, que el mes próximo se cantará en la Santa Iglesia Catedral.

El Orfeó Mallorquí el próximo miércoles cantará en la iglesia de San Jaime la misa polifónica del Mtro. Cañellas.

Ayer se reunió la Junta de la orquesta *La Constancia Musical*, acordando entre otros asuntos admitir como socio á nuestro compañero de Redacción, D. Pedro J. Palmer.

Del Mar

El torrero del Cabo Creus, D. Antonio Prats Torres, ha sido trasladado al fero de descanso del muelle de Cartagena.

—Ayer fondó en nuestro puerto el laud «San Antonio», procedente de Sóller.

—Esta mañana, ha fondado la goleta «Juanito», de Barcelona, conduciendo unas doscientas cajas de fusiles Mauser.

—A las siete ha fundeado el vapor-correo «Belver», de Barcelona.

—A las diez y siete ha salido para Ibiza y Alicante el vapor-correo «Isleño».

—Han fundeado en el puerto de Mahón el bergantín goleta italiano «Giuseppe Maghiullo», con cemento para las obras de la fortaleza de Isabel II, y el laúd «San José», con parafina para los faros de Menorca é Ibiza.

—Los vapores inglés «Munificent» é italiano «Principessa Elena», procedentes de Odesa y Livorno respectivamente, han tenido en las cercanías de Gravesend, un violentísimo choque, experimentando ambos graves averías, habiéndose ido á pique el segundo de los citados vapores.

El «Principessa Elena», con la violencia del choque, embistió á los remolcadores «Empire», «Revenne» y «Vigiland» sufriendo el segundo de estos graves averías.

Después del siniestro, trabajóse con éxito, para poner á flote al «Principessa», el cual fué remolcado entrando en dique para sufrir reparación.

De Teatros

Para el próximo lunes se anuncia el beneficio en el Teatro Principal del actor cómico Sr. Sainati. Preparase una variada y escogida función en la que el aplaudido actor pueda deleitar, una vez mas, al público que asista á aquel coliseo.

Las simpatías que se ha sabido conquistar el Sr. Sainati, y el atractivo del cartel, hacen esperar que el lunes el Principal estará concurrencioso.

Notas de Sport

¿Crónica de sport? Hacer una crónica en estos tiempos equivale á pedir que el czar se pase en babuchas por el Borne. Noticias no las hay; todo está en calma.

A no ser por los ingleses que han recorrido nuestras principales carreteras, no habríanse verificado ninguna excursión, salvo unos pocos ciclistas que el domingo último salieron á recoger oxígeno á varios kilómetros de Palma.

Es verdaderamente lamentable que esto suceda. Los días primaverales que han transcurrido convidan á recrearse en la naturaleza, esa naturaleza tan varia y tan llena de encantos.

Pero somos así. Y esperemos.

Contrastando con el quietismo que se nota, no solo en Mallorca, si no en España, vemos que en París y otras capitales del extranjero, se prepara la apertura de las velódromos con carreras notables, en las que lucharán los mas afamados corredores.

El domingo de Pascua es el día señalado. Los velódromos se llenarán de gente desahogada de presenciar las luchas velocipédicas.

Y nosotros continuaremos el dulce descanso, viendo como pasa ante nosotros la gente que va á pasarse por el Borne... Somos así. Esperemos.

Una ocasión se presenta para que nuestras sociedades hagan algo. Se dice que con motivo del derribo de las murallas se organizarán festejos.

¿Cree conveniente la Comisión de Murallas incluir una fiesta ciclista ó automovilista en dichos festejos? Costaría poco dinero.

En proporción, mucho menos que la cruz de cristales de colores que se colocó en el reloj de la casa de la villa el día en que se iluminó la fachada.

El Sr. Lladó, alma de la cosa, podría hablar sobre el caso á los presidentes de las sociedades deportivas.

¡Tal vez brotará alguna ideal Escritas las anteriores líneas se me sorprende con una agradable noticia.

La sociedad Veloz Sport Balear en junta general de anoche acordó celebrar el día 27 de abril próximo unas carreras de 50 kilómetros en carretera; con premios de 60, 40 y 25 pts. y diplomas de corredores de 1.ª 2.ª ó 3.ª según hayan hecho aquel recorrido en menos de dos, dos y media ó tres horas.

Estas carreras serán libres para todos los ciclistas de Mallorca, y se verificarán en la carretera de Manacor (desde Can Blau al kilómetro 22 y vuelta).

Las inscripciones se admitirán hasta el día 20 del referido mes. Merece plácemes aquella sociedad por tan simpática iniciativa y de desear es que continúe adoptando estas determinaciones, única manera de levantar al decaído ciclismo mallorquín.

PEDAL Y MANUBRIO

Precios DE LA FARMACIA MILITAR de 9-12 mañana y de 6-8 noche Jaime II, 21.—FARMACIA CENTRAL

Notas del Carnet

DE VIAJE

En el Belver hoy ha venido de Madrid y Barcelona el distinguido bajo de ópera D. Francisco Mateu, Uetam, acompañado del profesor de música D. Francisco Morey.

✽

En el mismo vapor han venido don Damián Magraner, D. Manuel Bonet, D. Alfonso Bueno, D. Félix Gili, don Cándido García, D. José Frau y don Eduardo Roca.

PALMA

Anoche fué conducido á su última morada el cadáver de la simpática señorita D.ª Ana Mulet.

El cortejo era numeroso, lo cual prueba las simpatías de que gozaba la finada.

Reciba su desconsolada familia, nuestro más sentido pésame.

Mañana último día de la temporada en el Cinematografo Balear, habrá funciones variadas con preciosos intermedios de Clovns en las de la tarde que la Empresa dedica á los niños.

En las de la noche hará sus sorprendentes ejercicios de tiro el Capitán Robert.

Han sido multadas por el teriente de alcalde Sr. Canet en cinco pesetas cada una tres mujeres por haber promovido escándalo en la vía pública.

También ha sido multado por la Alcaldía un carnicero por maltratar de obra á una mujer en la Plaza de Abastos.

Además lo ha sido un individuo por insultar de palabra á sus vecinos.

Debiendo procederse al derribo del baluarte de Zanoguera y cortinas adyacentes se hallan expuestas en la secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad las condiciones que en la subasta correspondiente han de regir.

Hemos tenido ocasión de ver un almohadón de flores artificiales que ha sido remitido de Barcelona para que sea colocado en el panteón de D. Heriberto Granell, como recuerdo cariñoso, mañana día del santo del difunto; y llama la atención por su elegancia y buen gusto.

Hoy ha sido puesto á disposición del Juzgado un muchacho autor de varios robos de estafío de la fábrica de dulces del Sr. Esteve.

Han sido multadas tres mujeres por haber promovido escándalo en la barriada del Puig.

En el caserío del Vivero ayer un desnaturalizado padre intentó abusar deshonestamente de su hija, joven de 18 años de edad.

Del hecho se ha dado cuenta á las autoridades.

Por la Alcaldía se han multado dos mujeres y un hombre por reñir y alborotar en la vía pública.

Han sido detenidos por la guardia civil del puesto de Sóller dos sujetos autores del robo de nueve conejos de la casa del vecino Cristóbal Bernat Albertí.

Se halla expuesto á efectos de reclamación en la secretaría del Ayuntamiento de Establiments al padrón de cédulas personales de aquel término.

Un sujeto vecino de Inca que había incendiado las puertas de una casa de campo y cortado varios almendros ha sido detenido por la guardia civil de aquel puesto siendo denunciado al señor Juez de Instrucción.

Según noticias que nos merecen entero crédito, la Sociedad Ahlemeyer ha resuelto definitivamente instalar desde luego por cuenta propia una Central de Electricidad para Palma, proponiéndose ampliarla más adelante á otras poblaciones de la isla.

Puede por tanto darse por resuelta la tan debatida cuestión del alumbrado eléctrico para esta Capital.

D. Luis Cussini ha encontrado en la vía pública un portamonedas conteniendo dinero. La persona que lo haya extraviado puede pasar á recogerlo en la Redacción de este periódico.

Esta noche se inauguraré el teatro de Can Borrás, Hostalets, con una bonita función.

Las pastillas PANERAJ son el remedio más eficaz contra tos. Venta farms. y droguería.

El Ferro-Tropón contiene un dos y medio por ciento de hierro, cuya acción, reforzada por la gran potencia del Tropón, se soporta con gran facilidad, gracias á la mezcla del hierro con albúmina.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Domín-g de Pasión, Santos Heriberto, obispo y Abraham, eremitaño.

Cuarenta Horas

Concluyen en la Merced. Exposición á las seis y media, á las diez misa mayor. Por la tarde sermón cuaresmal, y al anochecer continuación de la novena del Patriarca San José con sermón por D. Miguel Costa y Llobera y la solemne reserva del Santísimo.

—Continúan en San Francisco de Asís. A las siete y media misa de comunión general para los terciarios y devotos de la Virgen; enseguida la exposición del Santísimo; á las diez y media misa mayor. Por la tarde sermón cuaresmal por D. Antonio Lliteras, y al anochecer, canto, á grande orquesta, del Stabat Mater de Rossini, y seguidamente la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral exposición de la Reliquia de Las Espinas y en la misa mayor sermón cuaresmal.

—En las Capuchinas á las tres y media de la tarde el piadoso ejercicio de las Siete Palabras que lañó Cristo en la Cruz, siendo el orador D. Ignacio Palou vicario de San Miguel.

—En Montesión, á las siete y media de la mañana, misa de comunión general para los de la asociación de Seglares Católicos y al anochecer ejercicio con plática, expuesto el Santísimo.

COMUNICADO

Sr. Director de LA ÚLTIMA HORA.

Muy Sr. mio: Apreciaré de V. se sirva insertar en el periódico de su digno cargo, las siguientes líneas; y le quedará agradecido su afmo. s. s. q. h. s. m.

José Arbós y Mestre.

Me ha sorprendido en extremo el lenguaje que ha usado el ex agente de esta Dirección general D. Baltasar Pujol, ni tampoco le hubiera creído capaz de consignar en su comunicado del 19 corriente las inexactitudes embazadas que en el mismo se consignan, viéndose claro que su tendencia no ha sido otra que la de desvirtuar mi comunicado del 12 para apoderarse dignosmo así, del botín que verían con gusto repartirse.

Es cierto que en 1900 cumplí 18 años que estaba al frente de la Dirección regional de la Catalana; y que sin recibir carta ni documento alguno de la Dirección general, que me indicara la presencia en esta de D. Ricardo Guthbert, se presentó este señor haciendo alarde de las facultades que sólo á él le constan.

Ante la presencia de este señor en Palma, presenté la dimisión de mi cargo en manos del Director, quien, después de no aceptarla en manera alguna y darme toda clase de satisfacciones en el terreno particular, me las dió oficialmente por medio del oficio suscrito por dicho señor, que copiado á la letra dice así: «Sociedad Catalana de seguros contra incendios á prima fija. Barcelona.—Habiendo convenido las Sociedades Catalana de Seguros contra incendios y Banco Vitalicio de España de Seguros sobre la vida y accidentes del trabajo, que los Comisionados de la Catalana podían en lo sucesivo hacer seguros sobre vida y accidentes y los del Banco Vitalicio efectuar los contra incendios, tengo el honor de manifestarle á V. para que conozca las facultades que está revestido; creyendo que esta nueva organización ha de ser un mayor motivo para que continúe con la actividad, inteligencia y celo que con gratitud de esta Dirección, ha venido á V. desempeñando su cometido.—Dios guarde á V. m. a.—Barcelona 25 Agosto de 1900.—Por la Sociedad Catalana de seguros contra incendios á prima fija, El Director Gerente, Fernando de Dulas.—Rubricado.—Señor D. José Arbós y Mestre.»

En vista pues, del oficio que acabo de copiar y que estoy competentemente autorizado para ello, se desprende, 1.º Que los comisionados de la Catalana y del Banco Vitalicio de España, lo son tan solamente en esta provincia D. José Arbós y Mestre y D. Francisco Gamarra. 2.º Que la Sociedad Catalana jamás puede haber autorizado á ese señor que V. cita ni á ninguno de los comisionados citados, á que se arrobasen mutuamente los seguros, utilizando la calumnia ni sujeta á la antigua Agencia principal de la Catalana, por que de hacerlo así sería apoderar sus propios tejados y ningún resultado práctico había de darle el que las pólizas domiciliadas en la Agencia principal, fueran arrebatadas á esta para formar parte de otra agencia; lo que tal vez sí, habrá creído de otra agencia; lo que tal vez sí, habrá creído de otra agencia; lo que tal vez sí, habrá creído de otra agencia; lo que tal vez sí, habrá creído de otra agencia.

El Sr. Romero ha sido llamado á Palacio para esta tarde á las cinco y media.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Conferencias políticas

Madrid 14 á las 16.

S. M. la Reina Regente ha conferenciado con el Sr. Villaverde. Este al salir de la regia cámara se ha mostrado reservadísimo.

Después ha celebrado la Reina otra conferencia con el Sr. Tejada Valdosera, quien parece dejó traslucir la misma opinión manifestada por el Sr. Silvea.

Escuadra austriaca en Cartagena

Madrid 14 á las 17'30.

Ha fundeado en el puerto de Cartagena una escuadra austriaca, con objeto de reponerse de carbón.

El almirante que la manda ha bajado á tierra y cumplimentado al Capitán General.

Dícese que vendrá á Madrid, á saludar á S. M. la Reina.

Probabilidades políticas

Madrid 14 á las 17'30.

Aunque nada se sabe todavía en concreto sobre solución de la crisis actual, créese que en el futuro Gobierno continuará el Sr. Sagasta.

Corre también el rumor de que el Sr. Canalejas aceptará la cartera de Gobernación, si el Sr. Sagasta se aviene á desarrollar con amplitud un programa democrático.

El Sr. Romero ha sido llamado á Palacio para esta tarde á las cinco y media.

Noticias de Barcelona

Madrid 14 á las 19'45.

El Gobernador civil de Barcelona, señor Manzano, ha reunido en su despacho á quince patronos metalúrgicos, para tratar de la colocación de obreros forzosamente, si no se halla mejor recurso.

En el pueblo de Oriol ha estallado un petardo en la casa rectoral. No ha ocasionado desgracias.

Se han declarado en huelga los carpinteros de Mataró. Con tal motivo se han enviado allí fuerzas de la benemérita.

Ha llegado el escultor Benlliure. Es inexacto que en Badalona haya ocurrido suceso alguno extraordinario, según se propalaba.

Varios significados carlistas se proponen enviar un mensaje de adhesión á D. Carlos y hacer un recuento de fuerzas.

Los estudiantes de medicina han telegrafiado al Presidente Krüger, felicitándole calurosamente por la victoria alcanzada sobre los ingleses por el general Delarey.

Maura y otros en Palacio

Madrid 14 á las 20'40.

El Sr. Maura, llamado á Palacio, ha celebrado con la Reina una detenida conferencia.

Sobre lo tratado en ella se ha mostrado el Sr. Maura reservadísimo.

Créese, no obstante, que aconsejó la

continuación del Sr. Sagasta en el Gobierno.

También han sido consultados en Palacio los Sres. Romero Robledo, duque de Tetuán y general Lopez Domínguez.

Estos aconsejaron un Gabinete de concentración.

La huelga en Gijón

Madrid 14 á las 23'15.

Considerase quebrantada en Gijón la huelga de los cargadores.

Han acudido al trabajo unos cien huelguistas, y ha sido detenido uno que ejercía coacción sobre sus compañeros.

El Rey en Carabanchel

Madrid 14 á las 23'40.

S. M. el Rey ha asistido hoy, en el campamento de Carabanchel, á los ejercicios de tiro que practicaba el regimiento de Asturias, del cual es comandante el príncipe heredero de la Corona.

A su regreso el regimiento desfiló por delante del palacio real.

Cuestión zanjada

Madrid 14 á la 1.

Queda arreglada la cuestión pendiente entre el diputado republicano señor Lerroux y la oficialidad de la benemérita.

El Sr. Lerroux ha hecho la declaración de que las acusaciones lanzadas en el Congreso contra aquel cuerpo sobre su actitud en los sucesos de Barcelona, arrancaban de noticias particulares equivocadas.

Programa político de Maura

Madrid 15 á las 9'30.

Dicen los amigos del Sr. Maura que éste ha concretado su programa en los tres puntos siguientes:

Primero: arreglo de la cuestión del Banco, en el sentido propuesto en las enmiendas presentadas al proyecto del Sr. Urzaiz.

Segundo: organización del Ejército y de la Marina.

Tercero: revisión del Concordato, para celebrar un nuevo convenio con la Santa Sede.

Príncipe alemán en Sevilla.—

Contra consumos.

Madrid 15 á las 9'30.

Se encuentra en Sevilla el Príncipe de Coburgo-Gotha.

Acompañado de su hijo Leopoldo ha visitado y admirado los monumentos y bellezas artísticas de la ciudad, y recibido y devuelto visitas á las autoridades.

Se han enviado fuerzas á Lentesuela, cuyos vecinos se niegan á pagar el impuesto de consumos.

Colisión entre pescadores

Madrid 15 á las 9'30.

Dicen de San Sebastián que ha ocurrido en alta mar una colisión entre pescadores de aquella matrícula y otros de la de Pasajes.

Una lancha de San Sebastián dispónase á sacar las redes que venían llenas de pescado, cuando llegaron dos lanchas de Pasajes, pidiendo sus tripulantes parte de aquella pesca.

Negáronse á ello los que tripulaban la primera, y entonces los de las otras dos destruyeron las redes é hirieron á uno de los pescadores llamado Agustín.

Este atropello ha causado gran indignación al saberse en San Sebastián.

Témese algún conflicto, en vista de la efervescencia que reina entre los pescadores de dicho punto contra los de Pasajes.

Combato

Madrid 15 á las 13' 9.

Según despacho de Panamá, ha ocurrido un encuentro entre los revolucionarios y los leales cerca de Aguadulce; habiendo resultado 1.200 muertos entre ellos 50 coroneles.

Maura y Silvea

Madrid 15 á las 14'30.

(URGENTE)

Se afirma que el Sr. Maura ha llegado á una inteligencia con el Sr. Silvea.

Poderes al Sr. Sagasta

Madrid 15 á las 1'10.

(URGENTE)

S. M. la Reina Regente ha encargado la formación de nuevo ministerio al señor Sagasta, quien hoy comenzará los trabajos necesarios para dar cumplimiento al encargo de S. M.

Se confirma que el nuevo gabinete tendrá significación democrática.

VAPORES CORRIOS

Salidas de Palma
Para Barcelona los martes, jueves y viernes...

Para Madrid los miércoles a las 2 tardes por Alcañal y los sábados a las 5 tardes.

LLAGADAS A PALMA

De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana...

FERRO-CARRILES

Trenes para viajeros
De Palma ha la Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:30 tarde...

De Manacor hasta Palma, a las 2:30 (mixto) a las 4:00 mañana y 5:15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y Llofriu, a las 6:30 mañana y 5:15 tarde...

TELÉGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.
Estaciones de servicio completo: Gualadix, Mahón, Ibiza y S'Olivera.



ANTI-REUMATICO GRAU YNGLADA

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de DOLORES REUMATICOS...



GRAN REGALO

á los señores lectores de LA ULTIMA HORA
NOTABLE y EXTRAORDINARIA PRIMERA que la antigua y acreditadísima

SOCIEDAD DE ARTISTAS ESPAÑOLES

con gran sorpresa del mundo artístico, ha llevado á cabo la reproducción exacta del notable cuadro

LA CENA

del inmortal Juan de Juanes, á 21 tintas, sobre metal y con marco dorado, todo de una sola pieza, cuya notable reproducción, ha merecido la

Bendición Apostólica, de León XIII.

Juan de Juanes, figura ilustre entre los pintores místicos españoles, que han sido muy superiores y bajo tal concepto, á los extranjeros. Sabido es que la CENA de Jesús y los Apóstoles constituye un emblema religioso-artístico que debe figurar en los comedores de todos los hogares católicos...

La CENA de Juan de Juanes reproduce el momento angustioso en que Nuestro Señor Jesucristo instituye el Santísimo Sacramento. Ved en semejante divino perfeccionamiento reproducido. El apóstolo es contemplado con santo entusiasmo que se ve expenderse en sus rostros...

Esta obra es de gran tamaño y sobresalientes condiciones, reproduciendo la gran ventaja de que los compradores no tienen la necesidad de imponer un nuevo gasto para la adquisición del marco, pues dicha obra está ya con un marco dorado terminado de una sola pieza.

Constituye, por tanto, una obra de arte que jamás se perderá á perder, por poco que se cuide; tiene también, tintas y colores que jamás pierden en hermosura y viveza.

El precio á la venta es de 21 tintas sobre metal, con marco dorado, todo una sola pieza, que ofrezca á nuestros lectores, es de 82 centímetros de ancho, por 61 de alto, y a pesar de ser un cuadro magnífico en sus medidas, una obra de arte y mérito inestimable y que por su solidez y tintas especiales, debe pagar de preferencia á otros, si el comprador desea que su obra permanezca en perfecto estado por la inagotable cantidad de pesetas 9'50, es de un cuadro, siempre que se atenga al siguiente cupón: (sin cupón 5 pesetas).

CUPON PRIMERA
LA CENA
POR
JUAN DE JUANES
ejemplares
Sociedad de artistas españoles
Representante: Don Juan Gonzalez - Plaza de Santa Eulalia, 10 - Centro de Anuncios.

INSTRUCCIONES:

Córtese el cupón y acompañando pesetas 9'55, se entregará un ejemplar del cuadro LA CENA, de Juan de Juanes, á 21 tintas, sobre metal, con marco dorado y todo de una sola pieza, en la casa de Don Juan Gonzalez, Plaza de Santa Eulalia, 10.

NOTA.—Los señores de fuera de esta capital, deben hacer recoger este cuadro á casa del representante (pues, no puede ser enviado por correo) y de no serles posible, solo se los podrá enviar á la estación férrea más próxima á su destino, enviando 12 PESETAS en letra de fácil cobro ó del GIRO MUTUO, á nombre de los Sres. Roldós y Compañía, Barcelona, (carta certificada). Embalaje gratis.

EL JABÓN DE MIEL

ES ENTRE TODOS LOS JABONES DE TOCADOR EL MEJOR DE LOS MEJORES PRUÑESE ESTRE SU MEJOR RECOMENDACION Y EVITENSE LAS FALSIFICACIONES Exigiendo la MARCA REGISTRADA La GIRALDA DE SEVILLA 2 pías. paquete de tres pastillas En las principales Perfumerías y Droguerías De venta: Droguería de JOSE JUAN

INTERESANTE
Se desea adquirir toda clase de artículos y alhajas del mismo modo. No faltar de otros artículos de interés sobre el precio de la casa. MORAN Y CIA, S. A.
ORO
VENTA
A voluntad de su dueño se vende una finca recién construida, consistente con botiga y piro, reuniendo las comodidades apetecibles. Tienen agua de fuente y de pozo, está situada calle de Despuig, esquina á la de Cervantes - (Arrabal de Santa Catalina). Para informes y demás en la misma botiga.

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE).

Islaña Marítima

Combinación con los acreditados vapores de la importante Sociedad en comandita de Barcelona

A. FOLCH Y C.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Cienfuegos y Nueva Orleans. Saldrá de Barcelona el día 28 Marzo el acreditado vapor de 1.ª clase

"José Gallart"

Admitiendo carga y pasajeros para los expresados puntos. La carga y pasaje debe embarcarse en Palma el viernes día 21 de Marzo admitiéndose las notas de embarco hasta las 12 de dicho día. Conocimientos directos.—Despacho: Oficinas de la Islaña Marítima.—Palacio, 26.—Palma.

¡¡¡NO MÁS CANASTI!!!
25 AÑOS DE ÉXITO NO TIENE RIVAL EL Tónico Habanero del DR. J. GARDANO. Descubre el arteificio. Producto intensivo de positivos resultados. No mancha ni ensucia

Los médicos recetan y recomiendan en las enfermedades del ESTOMAGO EL DIGESTIVO GARDANO

De gusto exquisito y seguros resultados, en las Dispepsias, Gastralgias, Acidias, Pesos, Inflamación y dolor de Estómago, Vómitos del embarazo, Inapetencia, Reconstituyente de las criancitas, anémicas y convalescentes, y cuando preciso vigorizar el estómago y normalizar sus funciones.

Boca fresca, perfumada y sana. Bata y fuerte dentadura, rosadas encías, destrucción del sarro y caries, se logra siempre con la Dentina Gardano. Dentífico antiséptico de primer orden, recomendado por el Congreso Higiénico.—1'50 pesetas. Venta en Palma, al por mayor y menor Farmacia de D. Juan Valenzuela y principales en Artá D. Juan Severa.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio más eficaz y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicina sulfurosa, supliendo con ventaja el uso de todas clases de aguas y de baños sulfurosos. Con de seguro resultados: En los casos de, así cutáneos como internos, en las cefalalgias, migrañas, neuralgias, etc.; en las erupciones, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, reumatismos, paludismos crónicos, etc.; en las catarrales y exantemáticas y finalmente en todos los casos en que se usa el arteificio de las aguas de las manantiales sulfurosas las Gotas Madres Sulfurosas, surten con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

PECTORAL PERERA. CONTRA LA COQUELUCHE

remedio eficaz y seguro para combatir toda clase de tos en especial la que tanto molesta á los niños. Se vende en la "acreditada farmacia". Viuda del autor calle Rubí 11. Cerca al Bandesoli.—Palma.

Lecciones de Inglés y Francés
El Profesor Paulkas, natural de Londres y residente en Francia diez años, tiene abierta su clase de Inglés en la Calle de Fides, n.º 5, p.º 4.º, los lunes, miércoles y viernes de cada semana, de las 8 a las 10 de la mañana, y la clase de Francés todos los martes, jueves y sábados á la misma hora. La gramática de enseñanza para la clase de Inglés es el Oberdorff, para la de Francés es el Bernes de las Cases. El precio de la clase es: Un duro mensual. El mismo profesor da también lecciones particulares de Inglés y Francés, en casa y á domicilio. Para condiciones dirigirse personalmente de las 4 á las 6 de la tarde, calle de Fides, n.º 5, piso 4.º, ó por escrito á don Antonio Arias, á las mismas señas.

Zapatería de Garriga
Riera 10, (acera del Teatro)
Calzado á medida para señora, caballero y niño.—Especialidad en calzado para pies defectuosos.—Calzado para cristuras. PRECIOS ECONÓMICOS Riera 10, (ACERA DEL TEATRO).

Galloida LLUCH
Matar los callos, ojos de gallo y toda clase de durazos, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Galloida Lasalle, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLYURO
Regenerativo y depurativo de la sangre
del doctor Padró
Remedio seguro para la curación de las verrugas ó tumores blancos, los herpes de todas clases, las llagas, por antigua que sean, el reumatismo, la gta, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la separación de los riñones, las eczemas de la piel, y todas las enfermedades que dependan de un vicio de los humores ó hepática. Cincuenta años de éxito. Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

LA CATALANA
Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase á prima fija
Domiciliada en Barcelona, Derramador de San Francisco, número 5. Director en las Baleares D. José Arbos y Marín. Oficinas de la Dirección calle de Sevilla, número 21, principal. Palma edificio número 21. Imprenta de J. Tena.—San Bartolomé, 2.

A TODO EL QUE SUFRE del pecho la garganta ó los pulmones Se recomienda como el remedio por excelencia para curarse rápidamente y con casi infalible seguridad el PECTORAL DE ANAGAHUITA No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afección Pulmonar que resista á su poderosa y benéfica acción. TOMADO EN UNIÓN CON EL ACEITE DE HICADO DE BACALAO MARCA LANMAN Y KEMP Aun cuando se haya declarado la terrible crisis sostenida y aliviada al enfermo como ningún otro remedio. EXIGIR SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" CON LA FIRMA DE LANMAN & KEMP, New York, COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD. Motor.—Se desea vender uno de sistema sorditis de; desarrolla una fuerza de dos á tres caballos. Para informes: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia. Oficiales.—Se necesitan modistas.—Información en el Centro de Anuncios.